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ИнИцИатИва

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

В свердловских школах готовятся 
добавить к традиционным неожи
данную дисциплину — самбо. 

— Ситуации в жизни бывают 
всякие. Иногда элементарные на
выки самообороны, умение по
стоять за себя очень нужны ре
бенку, — уверен президент феде
рации самбо Свердловской об
ласти Виктор Ашихин.

Закон о ГТО недавно подписал 
президент России. Комплекс «Го

тов к труду и обороне» вернулся в 
нашу жизнь, но помимо базовых, 
установленных еще с советских 
времен дисциплин — бег, прыжки, 
плавание, лыжи, любителей спор
та ожидают и новые. Каждому ре
гиону дано право дополнять ГТО 
своими видами спорта. На Сред
нем Урале предлагали ввести нор
мативы по фитнесу, дартсу, но, ви
димо, победит самбо. 

Идею уральцев поддержали в 
министерствах спорта и образова
ния РФ. Силовые приемы при под
держке областной федерации и 
клуба самбо уже осваивают 250 
школьников Верхней Пышмы. 

Учебный год начался недавно, а ре
бята уже лихо демонст рируют при
емы самообороны: бросок через 
бедро, подножка и группировка.

 — Набор базовых приемов для 
школьников отбирала тренерс
кая коллегия областной федера
ции самбо. Для начала решили 
научить ребят падать. Это надо 
уметь, чтобы человеку не было 
больно, — объясняет главный тре
нер по самбо Свердловской об
ласти Валерий Стенников.

Отработке приемов самооборо
ны в школе будет посвящен один 
урок физкультуры в неделю. В кон
це года школьники сдадут тесто
вый экзамен. Если представители 
минспорта региона признают экс
перимент успешным, самбо станет 
обязательной частью комплекса 
ГТО в Свердловской области. 

Портфель станет еще тяжелее
В 2016 году Южный Урал направит 
100 миллионов рублей на учебники

НА ОбЕСПЕчЕНИЕ школ новыми учебниками в будущем году на Южном Урале потратят  
100 миллионов рублей — почти вдвое больше, чем до сих пор. По данным автоматизированно
го мониторинга, впервые проведенного в регионе с помощью специально разработанного 
программного модуля, обеспеченность фондов школьных библиотек составила 69 процен
тов. Недостающую литературу попрежнему приобретают за счет внебюджетных средств.

стоп-кадр

В Академическом районе Екатеринбурга открылся новый филиал поликлиники центральной городской больницы №2. 
Ранее на первом этаже жилого дома на улице Бориса Рябинина, 21 располагалась детская поликлиника, которая недавно 
переехала в здание, построенное специально для нее. Освободившиеся 240 квадратных метров после ремонта заняло 
новое поликлиническое отделение для взрослых, рассчитанное на обслуживание 15—20 тысяч человек. По оценкам 
экспертов, теперь медицинскую помощь будут получать практически все жители Академического.

самбисты научат  

детей падать
Урал стал площадкой для проведения нового 
эксперимента с комплексом ГТО

справка «рГ»

Комплекс ГТО возрождается в 
Свердловской области с 2007 года. 
На первом этапе — до 2010-го — на 
Урале совместно с Всероссийским 
научно-исследовательским инсти-
тутом физической культуры отра-
батывались новые спортивные 
нормативы, а с 2010 года началась 
сдача норм в школах региона. К 
осени 2015 года значок «Готов к 
труду и обороне» получили почти 
полмиллиона учащихся и более 
семи тысяч пенсионеров, ветера-
нов, рабочих и служащих. 

Отрабатывать силовые приемы школьникам помогут опытные  самбисты.

На Ямале  
демографический бум

В Зауралье живут самые  
продвинутые пенсионеры

Челябинцы выберут  
лучших горожанок

ДемографИя 

На Ямале рождаемость превы
шает среднюю по России едва 
не на треть, а по количеству 
многодетных семей в расчете 
на тысячу человек населения 
автономия входит в первую пя
терку регионов России. 

Специалисты загсов проана
лизировали статистику девяти 
месяцев года. Она удивительна. 
Первенцев сравнительно мало. 
Из каждых 100 по явившихся на 
свет 89 — это второй, третий, 
четвертый ребенок и так далее. 
Всего выдано 6604 свидетельс
тва о рождении. По сравнению 
с прошлым годом темпы замет
но возросли.

Семья с одним ребенком — 
большая редкость. Многодет

ные же — на каждом шагу. Их ко
личество, согласно статистике, 
по сравнению с 2010 годом уве
личилось на 68 процентов и 
скоро достигнет девяти тысяч. 
В каждой пятой семье четверо 
либо пятеро ребятишек.

чем спровоцирован беби
бум? Вопервых, щедрым воз
награждением за третьего и 
последующего ребенка: от
личившимся автономный ок
руг выплачивает 350 тысяч 
рублей регионального мате
ринского капитала. Вовто
рых, молодостью северян: 
подавляющее большинство 
жителей арктического края 
находятся в детородном воз
расте.

Анатолий Меньшиков, 
Ямал

Интернет

Курганская область вошла в де
сятку самых активных регио
нов по итогам первого Всерос
сийского интерактивного кон
курса личных достижений пен
сионеров  «Спасибо Интерне
ту2015». Участники конкурса 
должны были написать эс се, 
приложить к нему два снимка и 
выслать все в электронном виде 
организаторам.

По данным Координацион
ного центра реализации про
ектов по развитию компью
терной грамотности, от пен
сионеров Зауралья на кон
курс поступило 2,8 процента 
всех работ. 

— Этот показатель говорит 
о том, что в регионе идет ак
тивная работа по повышению 
цифровой грамотности стар
шего поколения и продлению 
активного долголетия, — от
метила руководитель центра 
Лариса Коршунова.

Конкурс проходил с 22 ап
реля по 1 октября 2015 года. В 
нем участвовало более двух 
тысяч пенсионеров из 78 реги
онов России. Цель проекта — 
продвижение портала госус
луг РФ, популяризация рос
сийского сегмента сети Ин
тернет и учебной программы 
«Азбука Интернета».

Валентина Пичурина, 
Курганская область

на заметку

«Азбука Интернета» — система качественного обучения основам ра-
боты с компьютером и Интернетом. Впервые в курсе обучения соб-
раны подробные рекомендации по использованию портала гос услуг 
РФ (gosuslugi.ru), сервисов, предоставляющих услуги и информацию 
в электронном виде. Онлайн-курс на сайте азбукаинтернета.рф.

КонКурс

В мегаполисе стартовал кон
курс «Ее величество Женщи
на», в котором представитель
ницы лучшей половины чело
вечества получат возможность 
продемонстрировать свои са
мые сильные стороны.

Как сообщили в мэрии челя
бинска, конкурсантки смогут 
проявить себя в одной из пяти 
номинаций: «Лидер бизнеса», 
«Лидер общественного движе
ния», «Мастер своего дела», 
«Стильная женщина», «Храни
тельница семейного очага». 
Кроме того, в каждой номина
ции есть три возрастные груп
пы: от 18 до 35 лет, от 36 до 55 
лет и от 56 и старше.

— Организаторы конкурса 
считают, что очень важно на
поминать о роли женщины и ее 
заслугах в социальной, эконо

мической и профессиональной 
сферах, — сообщили в пресс
службе городской админист
рации. — Заявки принимают от 
всех жительниц челябинска, 
достигших 18 лет. Для участия 
необходимо представить анке
тузаявку с фотографиями, ви
деопрезентацию, а также вы
полнить творческое задание.

Районные этапы конкурса 
пройдут с ноября по декабрь, 
после чего прошедшие отбор 
конкурсантки примут участие 
в городском отборочном туре. 
Имена победительниц будут 
объявлены на финальном шоу, 
приуроченном к Международ
ному женскому дню.

Михаил Пинкус, челябинск

контакт

Информация о конкурсе по 
телефону (351) 265-89-73.
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ЧП

 Ксения Дубичева, Анатолий 
Гущин, Свердловская область

Около трех часов ночи 19 октября 
диспетчерскую МЧС атаковали 
звонками встревоженные сверд
ловчане: «Нас трясет, что делать?». 
Приборы зафиксировали земле
трясение — довольно обычное явле
ние на стыке континентов, как го
ворят ученые, которое повторяет
ся каждые два года.

— Впервые за пять лет мы зарегист
рировали подземные толчки магни
тудой от 3,2 до 4,2 балла. От земле
трясения такой силы люди ощуща
ли вибрацию в домах: тряслись сте
ны и окна, — рассказал заведующий 
геофизической обсерваторией 
«Арти» Олег Кусонский. 

«Хороший толчок был, даже теле
визор на стенке зашатался», «люст
ра ходила ходуном, дрожали стекла 
в шкафу», «а у меня фотографии со 
стен попадали», — делятся впечатле
ниями уральцы в Сети.

Мысль о сейсмологической ак
тивности им и в голову не приходи
ла: «Подумала, что взрывная волна 
с комбината дошла», «выглянул в 
окно: нет ли зарева над атомной 
станцией, думал, ядерный взрыв», 
«решил, опять ЧП на Сортировке».  
4 октября 1988 года на станции 
СвердловскСортировочный изза 
ошибки диспетчера взорвались два 
вагона с 47 тоннами тротила и  
40 тоннами гексогена, что вызвало 
толчки магнитудой 3,2 балла. В трех 
районах города вылетели не только 
стекла, но и оконные рамы, сотням 
многоэтажек потребовался капи
тальный ремонт. Но на этот раз при
чины толчков были иные. 

— Землетрясение мощностью три 
балла произошло в 2 часа 41 минуту. 
Вибрация зафиксирована в Екате
ринбурге, Новоуральске, Перво
уральске. Эпицентр сейсмологичес
ких толчков в 165 километрах юж
нее Екатеринбурга. Жизнеобеспече
ние населения не нарушено, разру

шений нет. Все предприятия работа
ют в штатном режиме, — сообщило 
ГУ МЧС по Свердловской области.

На работе екатеринбургского  
аэропорта подземные удары никак 
не сказались, самолеты летают по 
расписанию. Центральный военный 
округ рапортует, что землетрясение 
не повлияло на боеготовность воин
ских частей и военных объектов.

— Несмотря на вибрации и колеба
ния земной поверхности, дежурные 
силы несут службу в штатном режи
ме, повреждений систем боевого уп
равления и коммуникаций нет, — со
общил Ярослав Рощупкин, началь
ник прессслужбы ЦВО.

Вопреки существующим пред
ставлениям о необычайной чуткос
ти животных, домашние питомцы, 
по наблюдениям хозяев, преспокой
но проспали землетрясение. В зо
опарке ночь также прошла тихо, бес
покойства животные не проявляли.

Ученые определили: все случи
лось на глубине 5—10 километров. 
Ничего необычного, считают они: 
последние 30 миллионов лет Ураль
ские горы переживают период ста
новления, который, естественно, со
провождается толчками.

— Возможность возникновения 
очагов землетрясений на Среднем 

Урале наиболее высока в тектони
ческих узлах, образованных сбли
жением и пересечением крупных 
разломов, проявляющих актив
ность. Нужно отметить, что вблизи 
этих узлов расположены промыш
ленные центры, — рассказал стар
ший научный сотрудник Института 
геофизики УрО РАН Александр Гу
ляев. 

Урал — старопромышленный ре
гион. Здесь как нигде велика кон

центрация заводов, шахт, гидроуз
лов, трубопроводов, соседствую
щих с крупными населенными 
пунк тами. А потому вопрос сейсми
ческой активности отнюдь не праз
дный. Первые исследования сейс
мичности на Урале начал в 1873 году 
ученый А. Орлов. До него известный 
географ и путешественник А. Гум

больдт сделал вывод, что на Урале ее 
нет. Однако в 1893 году в каталоге 
«Землетрясения Российской импе
рии», составленном Орловым, опи
саны два подземных удара. На самом 
деле, как выяснилось позже, их было 
гораздо больше. 

Так, установлено, что 23 мая 1798 
года в Перми произошло землетря
сение, которое длилось несколько 
секунд. «В соборной церкви, — опи
сывали событие очевидцы, — кача
лись паникадила и слышен был ка
който гул (глухой шум). В домах ко
лебались стены и мебель, трещали 
окна». Есть данные, что землетрясе

ние простиралось далеко за преде
лы Перми и дошло до Кунгурского 
уезда и даже дальше.

Примерно такие же по силе уда
ры ощущались в 1847 году в районе 
Кушвы и горы Благодать. Было два 
толчка: первый 27 апреля, второй 
16 мая. Колебание земли продол
жалось в том и другом случае око
ло минуты. Его также заметили 
жители Кыновского и Бисертского 
заводов. Очевидцы свидетельство
вали: «Наблюдалось колебание 
почвы, слышался подземный гул, 
подобный пушечному, в домах 
тряслась мебель и прочая домаш
няя утварь, и между жителями был 
большой испуг». После второго 
удара 16 мая в нижней церкви куш
винского собора в стенах образо
вались трещины. 

Нечто подобное произошло 29 ян
варя 1849 года и в Ишиме: «Раздался 
подземный гул, здания содрогну
лись, в соборе свод церковный за
трещал, в верхнем и нижнем эта
жах, а также в алтаре образовались 
трещины. В некоторых домах стекла 
в оконных рамах раскололись…»

Самым сильным из всех извест
ных землетрясений на Урале счита
ется Билимбаевское. Оно случилось 
более ста лет назад, 17 августа 1914 
года.

Предположительно, его сила до
стигала шестисеми баллов. Были 
разрушения зданий.

«В банке с конторок попадали 
чернильницы, в горном правлении 
на пол упал горячий самовар, пада
ли в некоторых домах лампадки, за
валились дымовые трубы на домах», 
— писали очевидцы. Тогда местные 
жители объясняли «трусь земли» 
субъективными причинами: в Ниж
нем Тагиле, например, мужики 
были уверены, что произошел налет 
вражеских аэропланов.

Почувствовали землетрясение 
жители почти всего Урала: в Кунгу
ре, Нижнем Тагиле, Красноуфимс
ке, Екатеринбурге, Златоусте, Тро
ицке, Кургане. Земные толчки заре
гистрировали как наши сейсмичес
кие станции, так и зарубежные. 

По данным ученых, за последние 
200 лет на Урале произошло около 
ста различных землетрясений.

Урал попрыгал
В Свердловской области произошло землетрясение 

Толчок в голову
МЧС предупреждает: при землетря
сении завоют сирены

УЧЕНыЕ не способны предугадать землетрясение, но спасатели точно знают, как действо
вать, если ощущаются подземные толчки. Алгоритм проработан до мелочей. Он предусмат
ривает приведение в готовность штабов и подразделений аэромобильной группировки, а 
при интенсивности колебаний выше шести баллов — оповещение населения (в этом случае 
будут задействованы сотовые операторы и СМИ). Кроме того, МЧС включит сирены.  

«Хороший толчок был, даже телевизор 
на стенке зашатался», «люстра 
ходила ходуном», — делятся 
впечатлениями уральцы

На заметкУ

В последнее время на Урале гораз-

до чаще происходят не природные, 

а техногенные землетрясения. Их 

количество не идет ни в какое срав-

нение с природными. Одно из пер-

вых сильных техногенных землетря-

сений произошло в 1934 году в по-

селке Верхне-Губахинском Кизе-

ловского района. Наиболее вероят-

ная причина — большие горные вы-

работки под землей. Позже анало-

гичные случаи были зафиксированы 

на Североуральском и Южноураль-

ском бокситовых рудниках, Верхне-

камском месторождении калийных 

солей. А землетрясения в Соликамс-

ке, а позже и в Березниках и вовсе 

доказали: земля на Урале может 

уйти из-под ног в любой момент! 

Кстати, в последнее время все чаще 

поднимается вопрос о необходи-

мости переноса города Березники 

на другое место, так как его большая 

часть стоит на пустотах. 

кстати 

В 1999 году постановлением прави-

тельства Свердловской области на 

базе Института геофизики УрО РАН 

было создано унитарное научно-

производственное предприятие 

«Уралсейсмоцентр», которому пред-

стояло изучить сейсмичность Ураль-

ского региона в целом, оценить сте-

пень сейсмичности наиболее опас-

ных территорий, а также издать кар-

ту сейсмического районирования, 

чтобы выработать концепцию экс-

плуатации экологически опасных 

объектов и выбора мест под новое 

крупное строительство. 

В ходе исследования выяснилась ха-

рактерная деталь: подавляющее 

большинство подземных ударов 

произошло в пределах Среднего и 

Южного Урала — примерно от широ-

ты Серова на севере и до Златоуста 

на юге. В то же время прослеживает-

ся и линия с запада на восток — от 

Перми до Красноуральска и Нижне-

го Тагила. 

— Конечно, это не значит, что теперь 

специалисты могут точно спрогнози-

ровать, когда произойдет очередное 

землетрясение, — говорит кандидат 

геолого-минералогических наук Вла-

димир Дружинин, возглавивший 

«Уралсейсмоцентр». — Но полученные 

данные должны взять, что называется, 

на заметку и власти, и службы МЧС. 

Если говорить кратко, нам удалось по-

нять, что строение земной коры на 

Урале отличается от строения в дру-

гих регионах. У нас оно слоисто-бло-

ковое. Блоки ограничены, как прави-

ло, глубинными разломами, сложно 

выстроены по вертикали. Некоторые 

из них находятся в напряжении, как 

бы толкают друг друга. А это значит, 

что существует угроза подвижек зем-

ных пластов, то есть землетрясений. 

Исключать этого нельзя. Кстати, нам 

удалось выяснить, что Белоярская 

атомная электростанция построена 

всего в четырех километрах от разло-

ма, то есть рядом со стыком двух тек-

тонических плит. Когда проектирова-

ли БАЭС, этого еще не знали. Однако 

эксперты считают, что угрозы для 

станции нет.

Специалисты обсерватории «Арти» 
ведут наблюдения за сейсмической 
активностью на территории России с 
1969 года.
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ОбществО

 Ирина Ошуркова,  
Свердловская область

Сегодня можно успокоить практи-
чески любого раскапризничавшего-
ся малыша, просто дав ему в руки 
телефон. Ребятня, облепившая план-
шет, не шумит, не носится, не раз-
брасывает игрушки. О пользе и вре-
де Интернета и компьютеров для 
физического, психического и соци-
ального здоровья детей шла речь на 
первом родительском конгрессе IT-
Generation, завершившемся в Екате-
ринбурге.

Один из участников форума, дет-
ский психолог и нейропсихолог Оль-
га Хвалько, категорически против 
компьютерных игр до 7—8-летнего 
возраста: 

— Когда ребенок проводит много 
времени с гаджетами, происходит 
обеднение двигательной сферы, не 
развивается мелкая моторика, а это 
тормозит все процессы — «компью-
терные дети» позже начинают гово-
рить, не любят рисовать, не могут 
научиться писать. В дошкольном 

возрасте мозг учится анализиро-
вать данные от всех органов чувств, 
а если информации недостаточно, 
жизненный опыт не накапливается. 
И, конечно, в подвижной ролевой 
игре дети вынуждены следовать 
правилам группы, искать пути ре-
шения конфликтов, что учит само-
дисциплине и коммуникации, — по-
яснила психолог.

Что же дальше, после того как 
ребенок пошел в первый класс? На 
этом этапе стоит помнить, что 
формирование навыка чтения про-
исходит до 12 лет. Не единожды 
ученые доказывали: чтение бу-
мажных книг разительно отлича-
ется от компьютерного чтения. В 
последнем случае человек, про-
сматривая страницу, как бы рису-
ет глазами букву F: первые строки 
пробегает до конца, следующие 
только до середины, а дальше — 
лишь отдельные слова. Если такой 
сканирующий, беглый стиль чте-
ния сформируется раньше тради-
ционного, когда проговаривается 
каждое слово, то переучиться по-
том практически невозможно. А 
это чревато тем, что ребенок смо-

жет улавливать общий смысл текс-
та, но на детали не обратит внима-
ние. Учить стихи, например, ему 
будет очень сложно. Любопытно, 
что эффект компьютерного чтения 
распространяется и на электрон-
ные книги, и на электронные учеб-
ники.

Предположим, ребенку стукнуло 
12 лет и он научился правильно чи-
тать. Но и тут нейропсихолог не со-
ветует дарить чаду планшет с десят-
ком игр — морфологическое форми-
рование лобных долей мозга, отве-
чающих за волю и самоконтроль, за-
канчивается лишь к 14 годам. 

— Так заложено природой. В то же 
время я отлично понимаю, что со 
школьников уже в первом классе 
требуют презентации и доклады, 
которые сложно делать без компью-
тера. Поэтому знакомство с гадже-
тами с образовательной точки зре-
ния я поддерживаю, но игры все же 

советую ограничить — зависимости 
в этом возрасте образуются очень 
быстро, — говорит Ольга Хвалько. 

В любом случае стоит предусмот-
реть альтернативу: невозможно 
долго сидеть в Сети, если у тебя 
спортивные секции, творческие 
кружки, дружная компания во дво-
ре. Если же ребенок пытается шан-
тажировать вас тем, что у всех в 
классе уже есть планшеты, а он как 
белая ворона, нужно понимать, что, 
подарив ему мобильное устройство, 
вы только усугубите отсутствие 
коммуникации. Ведь проблема «бе-
лой вороны» — это вопрос самооцен-
ки, его могут решить родители, но 
никак не гаджеты.

Зачем же детям нужны компьюте-
ры и Всемирная паутина? По данным 
Левада-центра за прошлый год,  
80 процентов подростков в возрасте 
от 9 до 16 лет просто-напросто обща-
ются с помощью гаджетов, 76 про-
центов просматривают в Интернете 
медиа-контент: фотки, ролики, 
фильмы, 49 процентов используют 
Сеть для выполнения домашних за-
даний. И если первая часть статис-
тики не вызывает сомнений, то даль-
нейшее наводит на мысль, что ти-
нейджеры начали лукавить: увлека-
ются компьютерными играми толь-
ко 30 процентов, ищут возможность 
заработать — 3 процента. 

— Я не встречала ни одного школь-
ника, который бы пользовался ком-
пьютером, но не играл бы в «игруш-
ки», — считает интернет-аналитик 

Полина Бынова. — Скорее всего, от-
вечая на вопросы, ребята умолчали 
о том, что им не разрешают делать 
родители. Но в большинстве случа-
ев наши дети лучше, чем мы о них 
думаем, и даже болтовня в соцсетях 
бывает полезной. Недавно наблюда-
ла за дочерью: друзья прислали ей 
клип на английском языке, она по-
смотрела раз, два, три… потом от-
крыла переводчик и не успокоилась, 
пока не поняла, о чем говорят герои.

Мало того, Иван Бибилов, кура-
тор академических программ Ян-
декса в Екатеринбурге, уверен, что 

и в играх нет ничего плохого. Напри-
мер, командные виртуальные стра-
тегии развивают мозг куда лучше 
шахмат, ведь одновременно в голове 
приходится держать массу перемен-
ных — персонажи своей команды, 
противники, у каждого особые уме-
ния, артефакты, меняющие харак-
теристики игроков... А если за геро-
ев твоего «войска» играют геймеры 
из разных стран, с ними еще нужно 
найти общий язык, чтобы выбрать 
тактику!

К слову, Иван Бибилов провел 
собственное исследование, где на 
основе открытых данных «вконтак-
те» сравнил учеников элитных и 
обычных школ Екатеринбурга (из 
этических соображений номера 
учебных заведений Иван не назвал). 
Оказалось, что у лицеистов и гимна-
зистов гораздо чаще всплывают «об-
разовательные» запросы на темы 
языков, книг, программирования, 
физики… Можно, конечно, долго 
дискутировать, почему так проис-
ходит: в элитных школах больше 
творческих заданий, заставляющих 
ребят обращаться к Интернету, или 
эти подростки сами по себе любо-
знательнее сверстников из неста-
тусных учреждений? Но вот еще ин-
тересный момент: друзей в соцсетях 
у первых примерно на треть больше, 
чем у школьников обычных школ. 
Этот факт домашними заданиями 
уже не объяснишь.

В любом случае Всемирная пау-
тина дает огромные возможности 

для самообразования и развития 
творческих способностей: с помо-
щью Интернета можно не только на-
писать «пятерочный» доклад о по-
лезных ископаемых и исторических 
личностях, но и искать новые плане-
ты, учиться игре на музыкальных 
инструментах. Главное, по мнению 
экспертов, — не становиться залож-
ником пары-тройки стандартных 
сайтов, на которые заходишь каж-
дый день. И особенно важно, чтобы 
«серфинг» в Сети не вредил здоро-
вью, как физическому, так и психо-
логическому. 

Деревню уравняли в правах
500 жителей уральского села 
подключили к Интернету 

В СЕЛЕ Аверинском Сысертского городского округа заработала первая в Свердловской об-
ласти точка доступа в Интернет, запущенная по госпрограмме устранения цифрового нера-
венства. Линия связи обеспечивает подключение к Всемирной паутине со скоростью до  
10 Мбит/с. Почти 500 жителей села получили возможность бесплатно заходить на госпорта-
лы, за доступ к остальным ресурсам абонентская плата составит около 1,5 рубля в день.

Командные виртуальные стратегии 
развивают мозг лучше шахмат, 
ведь в голове приходится держать 
массу переменных

Экзамен, не выходя из дома
Современные дети готовы заменить школу интернет-обучением

Учеба с помощью Интернета — особая 
тема. Уверена, современным школь-
никам сложно объяснить, зачем для 
подготовки сообщения на заданную 
тему отправляться в библиотеку. Но 
можно пойти еще дальше — есть в сто-
лице Среднего Урала ребята, которым 
непонятно, зачем вообще ходить в 
школу, если можно учиться в Сети.
Решение перевести сыновей на интер-
нет-образование для екатеринбуржен-
ки Елены Кормильцевой было взве-
шенным и очень хорошо обдуманным. 
Последние полтора года ее мальчиш-
ки — Лука и Тимофей — учатся в новоси-
бирской школе, при этом физически 

ни на одном уроке в этом учебном за-
ведении не присутствовали.
— Началось с того, что у парней стала 
исчезать мотивация к учебе: долгие 
сборы, долгая дорога в гимназию, стро-
гий график, катастрофически не хвата-
ло времени на кружки, спорт и даже 
уроки… Тогда мы заключили договор 
об экстерн-обучении: ребята получают 
задания, встречаются на онлайн-кон-
сультациях с учителями, выполняют все 
контрольные, под присмотром веб-ка-
меры сдают экзамены. Годичный курс 
для старшего стоит 20 тысяч рублей, 
для младшего — 17. Это нисколько не 
больше, чем я бы потратила на форму, 

ранцы, сменку, канцелярские принад-
лежности и классные сборы в обыч-
ной школе, — рассказывает Елена Кор-
мильцева.
Прикладные дисциплины — физкульту-
ру, изо, музыку и технологию — школьни-
ки сдают рефератами. Сами выбирают 
график занятий. Например, недавно 
Лука годовую программу по математике 
прошел за месяц — теперь будет зани-
маться другими предметами. Освободи-
лось время для всех интересующих ре-
бят секций: мальчики ходят на шахматы, 
батут, в юннатский кружок, а младший 
еще и в художественную школу. Мамин 
контроль, конечно, тоже необходим — в 

конце концов, детей нужно отрывать от 
компьютеров, чтобы вовремя покор-
мить. Нужно сказать, что ни Лука, ни Ти-
мофей обратно в обычную школу не хо-
тят — для них это главный стимул, чтобы 
не лениться на онлайн-обучении. Да, вы-
пускного в таком случае скорее всего не 
будет, но в итоге мальчики получат стан-
дартный аттестат. Только школа в нем 
будет значиться не екатеринбургская, а 
новосибирская. Однако Елена Кормиль-
цева собирается в старших классах вер-
нуть сыновей в обычную систему обра-
зования, но не для того, чтобы педагоги 
«натаскали их на ЕГЭ» (качество домаш-
него обучения, она уверена, заметно 

выше), а чтобы ребята получили необхо-
димую специализацию для выбора буду-
щей профессии.
У другой уральской мамочки Елены Ку-
желевой решение перевести сына на 
интернет-обучение было вынужден-
ным — семья захотела попутешество-
вать и уехала в Таиланд на 14 месяцев. 
За это время мальчик окончил 3-й и 4-й 
классы (причем на последний ушло 
всего два месяца). Вернувшись, ребе-
нок пошел в обычную школу, потому 
что изоляция в домашнем простран-
стве и сложности с самоорганизацией 
выбивали из привычной колеи как ро-
дителей, так и сына. 

физкультуру сдают рефератом

Лука и Тимофей учатся  
в новосибирской школе, при этом 
физически ни на одном уроке в этом 
учебном заведении  
не присутствовали.
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Отец солдатам

В Кургане поставили бюст декабрис-
ту Нарышкину

БроНзоВый бюст декабристу Михаилу Нарышкину, отлитый в Екатеринбурге по эскизу 
скульптора ольги Красношеиной, установили у Дома-музея декабристов на набережной 
Тобола. По словам советника председателя российского военно-исторического общества 
ростислава Мединского, на средства общества в этом году создано несколько десятков па-
мятников в городах рФ, но бюст участнику декабристского движения установлен впервые. 

стоп-кадр

попали под ножницы
Губернатор северного региона отказывается  
от услуг собственной пресс-службы

местная Власть

 Анатолий Меньшиков, Югра

Пресс-службу губернатора Югры 
упразднят. Неофициальную но-
вость, на днях взбудоражившую 
журналистов, а также чиновников, 
завязанных на масс-медиа, в прави-
тельстве автономного округа не ста-
ли опровергать. Пресс-секретарь гу-
бернатора Елена Шумакова под-
твердила: «Да, это вот-вот случит-
ся». Соответственно, и сама она ли-
шится должности.

У всех глав субъектов рФ есть 
пресс-службы. Кажется, без них 
первым лицам уже не обойтись. На-
талья Комарова, недавно переизб-
ранная на пост местным парламен-
том, настолько уверена в себе, что 
уже не ощущает потребности в пи-
ар-сопровождении? 

Во-первых, не надо преувеличи-
вать роль такой службы, убеждает 
Шумакова. она может превратиться 
в рудимент при отлаженном меха-
низме информирования граждан о 
деятельности органов власти. Во-
вторых, идет оптимизация штатов. 
Конкретно перераспределяются 
функции между аппаратом губерна-
тора, двумя департаментами — внут-

ренней политики, а также обще-
ственных и внешних связей Югры.

Насколько нам известно, «аппа-
ратчик» Елена перейдет с группой 
коллег в последний департамент, из-
давна курировавший СМИ. Теперь в 
числе прочих задач ему поручат 
«обеспечить открытость информа-
ции для граждан об официальных 
услугах для граждан и обществен-
ных организаций». Бюрократичес-
кая шифровка какая-то.

Наверное, это не просто смена 
кресел, вывесок и визиток. Планиру-
ется сокращение кадров. Сколько 
человек попадет под «ножницы», не-
известно. Детали чернового доку-
мента о реорганизации, понятно, не 
разглашаются. Другое ясно: журна-
листам, скорее всего, придется обра-
щаться в департамент обществен-
ных связей. Может, к Елене Шумако-
вой, мобильный номер которой из-
вестен десяткам региональных и фе-
деральных СМИ? Ведь она уже с де-
сяток лет рядом с Натальей Комаро-
вой, и та ей по-прежнему доверяет.

— Не исключаю, мы и впредь Еле-
не будем звонить. На мой взгляд, де-
факто пресс-служба, пусть в уре-
занном виде, пусть под другим на-
званием, останется. Меняются лишь 
общая конфигурация, аппаратный 

вес того или иного чиновника, функ-
циональные нагрузки. Для меня 
важнее всяких административных 
переустройств обеспечение досту-
па к госслужащим, возможности об-
щаться с ними напрямую, а не через 
нудную, подчас бесплодную пере-
писку с пресс-службами. К счастью, 
в Ханты-Мансийском округе, в от-
личие, к примеру, от соседнего Яма-
ло-Ненецкого, такая возможность 
пока имеется, — говорит главный ре-
дактор интернет-издания «Муксун» 
Александр Желудков.

Впрочем, он, как и другие наблю-
датели, разумно предлагает подо-
ждать, чем реформа обернется на 
практике.

В центре Екатеринбурга, на площади 1905 года, прошла первая осенняя сельскохозяйственная ярмарка «Праздник урожая». 
Овощную, мясную, рыбную, молочную продукцию представили более 110 производителей, как местных, так и из других регионов. 
Цены продавцы выставляли, как правило, значительно ниже, чем в магазинах. По словам председателя Комитета по товарному 
рынку администрации Екатеринбурга Елены Чернышевой, выбранная для проведения ярмарки площадка имеет все шансы 
стать традиционным местом проведения подобных мероприятий. Следующий «Праздник урожая» запланирован на 4 ноября, в 
День народного единства.

Военный оркестр штаба Уральского регионального командования 
внутренних войск МВД России отметил свое 85-летие. Во внутренних 
войсках около 100 оркестров, музыкальный коллектив Уральского 
командования по праву считается одним из самых титулованных. Оркестр 
играет на фестивалях и праздниках, дает концерты в других городах. В 
его репертуаре композиции Дюка Эллингтона и Боба Флоренса, музыка 
Моцарта, Баха, Шопена, а также военные произведения разных лет.
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Профессия

Пятый фестиваль молодежной 
журналистики «Таймкод» соб-
рал рекордное число участни-
ков. Только за последний год 
его аудитория выросла вдвое: 
школьники и студенты из 52 го-
родов россии прислали на кон-
курс более 550 работ. 

На финал фестиваля, кото-
рый пройдет 24 октября, съе-
дутся более тысячи человек. 
Кроме церемонии награжде-
ния им предоставят возмож-
ность заложить неплохой фун-
дамент для будущей карьеры: 
весь день в режиме нон-стоп бу-
дут проходить мастер-классы, 
лекции и творческие встречи. 
Хедлайнеры фестиваля — из-
вестный тележурналист Мари-
анна Максимовская и экс-ре-

дактор популярного портала 
Ксения Лукичева. организато-
ры приглашают во Дворец мо-
лодежи всех, кто интересуется 
журналистикой. Вход свобод-
ный.

работы участников оцени-
вало компетентное жюри под 
руководством директора де-
партамента «Факультет жур-
налистики» УрФУ Бориса Ло-
зовского, в которое вошли 
председатель Свердловского 
Союза кинематографистов 
Владимир Макеранец, руково-
дитель отряда «Каравелла» Ла-
риса Крапивина и ведущий ди-
зайнер Первого канала Алек-
сандр Коротич, кстати, выпуск-
ник Свердловского архитек-
турного института.

Ксения Дубичева, 
Екатеринбург

Мацуев в Екатеринбурге
музыка

23 ноября в Большом зале 
Сверд ловской филармонии 
пройдет концерт знаменитого 
пианиста, победителя Между-
народного конкурса им. П.И. 
Чайковского Дениса Мацуева.

Музыкант — всегда желан-
ный гость лучших концертных 
залов мира, участник крупней-
ших музыкальных фестивалей, 
он сотрудничает с ведущими 
симфоническими оркестрами 
россии, Европы, Северной Аме-
рики и стран Азии. В 2014 году 
пианист был удостоен чести 
выступать на официальной це-

ремонии закрытия зимних 
олимпийский игр в Сочи. В 
этом же году ЮНЕСКо присво-
ило Мацуеву звание «Посол 
доброй воли ЮНЕСКо».

Для екатеринбургской пуб-
лики Денис Мацуев исполнит 
произведения Шумана, рахма-
нинова, Чайковского и Стра-
винского.

Нэлли Ястребкова, 
Екатеринбург

О концерте Дениса Мацуева  

в Екатеринбурге читайте  

на сайте www.sgaf.ru

За пять лет «Таймкод» стал путевкой в журналистику для тысяч 
школьников и студентов. 

о
р

Г
К

о
М

И
Т

Е
Т

 «
Т

А
й

М
К

о
Д

»

P.S.

Как стало известно «РГ», в правительстве Югры создан новый департамент 

— проектного управления — со штатом в 20 человек. Столько же сотрудни-

ков сокращено в двух других подразделениях: в управлении делами губер-

натора их численность уменьшилась до 418, в департаменте общественных 

и внешних связей Югры — до 62. Вместе с тем в составе последнего утверж-

дено новое управление — по обеспечению открытости органов власти (с от-

делами аналитики и подготовки информационных материалов, обеспече-

ния информационной открытости). Реорганизация продолжается.

кстати

В Тюменской области оптимиза-

цию проводят путем сокращения 

штатов: в правительстве их урезали 

сразу на 320 единиц, сообщил гу-

бернатор Владимир Якушев. Лишь 

незначительная часть рабочих 

мест была вакантна. По формули-

ровке начальника пресс-службы 

Андрея Осипова, оптимизация кос-

нулась преимущественно «тех зве-

ньев, отсутствие которых не ска-

жется на эффективности работы 

правительства». Ужали, в частнос-

ти, технические службы, бухгалте-

ров, кадровиков. Чиновники стали 

обходиться меньшим числом слу-

жебных авто, следовательно, со-

кращают и водителей. Не менее бо-

лезненная операция ожидает адми-

нистрацию Тюмени. Кстати, на дан-

ный момент в органах государс-

твенной власти Тюменской области 

трудятся около 2400 человек.


